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Aos vinte e seis (26) dias do mês de abril do ano de dois mil e dezessete (2017) às nove horas 6 

e quinze minutos, no Auditório Milton Santos do Instituto de Geociências, Campus da Praia 7 

Vermelha, São Domingos, Niterói, Rio de Janeiro, reuniu-se em Sessão Ordinária o Conselho 8 

Universitário da Universidade Federal Fluminense, sob a Presidência do Magnífico Reitor, 9 

Professor Sidney Luiz de Matos Mello. Compareceram os seguintes Conselheiros que 10 

assinaram a folha de presença, parte integrante desta Ata: Luiz Pedro Antunes, Roberto de 11 

Souza Salles, Alessandra de Siqueira Barreto, Alexandra Anastácio Monteiro Silva, Amauri 12 

Favieri Ribeiro, Ana Lúcia Abrahão da Silva, Augusto Cesar Gonçalves e Lima, Caio 13 

Henrique Lewenkopf, Carlos Eduardo Fellows, Rosane Barbosa Marendino suplente de 14 

Carlos João Parada Filho, Celso José da Costa, Eduardo Heleno de Jesus Santos suplente de 15 

Eurico de Lima Figueiredo, Fabio Barbosa Passos, Gerônimo Emílio Almeida Leitão, Cláudio 16 

Henrique Reis suplente de Hernan A. Mamani, Ida Maria Santos Ferreira Alves, José Carlos 17 

Vieira Trugilho, José Raphael Bokehi, Katia Zaccur Leal, Leila Gatti Sobreiro, Levi Ribeiro 18 

Júnior, Marcelle de Sá Guimarães, Martius Vicente Rodriguez Y Rodrigues, Marcello de 19 

Barros Tomé Machado, Margarida dos Santos Teixeira (Interina), Ronald Paminelli suplente 20 

de Norberto Osvaldo Ferrereas, Paulo Antônio Cresciulo de Almeida, Reiner Olíbano Rosas, 21 

Selma Rodrigues de Castilho, Wilson Madeira Filho, Saulo Cabral Bourguingnon, Silvana 22 

Mendes Lima, Rosa Inês de Novais Cordeiro, Luiz Fernando Rojo Mattos, Jonas Lírio Gurgel 23 

e seu suplente Luiz Fernando Rojo Mattos, André Luiz Ferrari suplente de Jony Arrais Pinto 24 

Júnior, Gabrielle de Souza Rocha, José Antônio Silva Ribas e sua suplente Rita de Cássia 25 

Nasser C. Garcia, Cláudia March Frota de Souza suplente de Ésio de Oliveira Vieira, Elson 26 

Antônio do Nascimento e seu suplente Ricardo Campanha Carrano, Flavio Castro da Silva 27 

suplente de Luciane Pimentel Costa Monteiro, Dante Corbucci Fialho e seu suplente Luis 28 

Antônio Brasil Kowada, Fernando Freire Bloise suplente de Sandra Regina Holanda Mariano, 29 

Edson Alvisi Neves, Alberto Di Sabbato, Eduardo Antônio Pacheco Vilela, Lenin dos Santos 30 

Pires e seu suplente Delton Ricardo Soares Meirelles, Luis Gustavo Zelaya Cruz, Marcus 31 

Wagner de Seixas, Gustavo Benitez Alvarez suplente de Ricardo Henrique Leal, Pablo Silva 32 

Machado Bispo dos Santos, Cresus Vinicius Depes de Gouvêa, Geralda Freire Marques, 33 

Heitor Luiz Soares de Moura, Raimundo Nonato Damasceno suplente de Ismênia de Lima 34 

Martins, Luiz Carlos de Andrade Vieira, Pedro Rosa Cabral, Lígia Regina Antunes Martins, 35 

Eduardo Campos de Mesquita e seu suplente João Carneiro de Holanda Neto, Ernani Vianna 36 

Assumpção suplente de Jamille Pereira Zaccur, Jean Victor Costa, Ramon de Jesus Fernandes 37 

suplente de Jefferson Carletto, Lucas Getirana, Marianne Josie da Costa Medeiros, Wendler 38 

de Souza Ferreira suplente de Marcos Marins Soares, Isabella Pereira de Oliveira, Vinicyus 39 

Souza, Walkíria Nictheroy Oliveira,. O Senhor Presidente cumprimentou a todos e comunicou 40 

a Plenária a existência de quorum regulamentar, para votação e para as Emerências. Dando 41 

início a Sessão, passou a palavra aos Oradores Inscritos. 1º Orador Inscrito: Conselheira 42 

Ana Lúcia Abrahão da Silva informou ser Diretora da Escola de Enfermagem e Membro do 43 

Conselho Municipal de Saúde de Niterói. Participou a organização da 2ª Conferência 44 
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Municipal da Saúde das Mulheres, com o tema central “Saúde das Mulheres: Desafios para a 45 

Integralidade com Equidade” e convidou todos os presentes para o evento, a ser realizado nos 46 

dias 19 e 20 de maio de 2017, no bloco G, do Campus do Gragoatá. Informou que a 47 

conferência terá o objetivo de propor diretrizes para a Política Nacional de Atenção Integral à 48 

Saúde das Mulheres. Em seguida, a Conselheira cedeu a palavra ao Conselheiro Eduardo 49 

Heleno de Jesus Santos que parabenizou a criação do Instituto de Estudos Estratégicos – 50 

INEST e informou a participação de alunos do Curso em eventos internacionais e a obtenção 51 

de nota 5 no Exame Nacional de Desempenho de Estudantes (ENADE). Participou ainda, a 52 

realização pelo Instituto de evento a nível Nacional e Internacional. O Conselheiro externou 53 

seu pedido de um espaço maior para as instalações do referido curso. 2º Orador Inscrito: 54 

Conselheiro Raimundo Nonato Damasceno participou a realização de um evento, ocorrendo 55 

nesta data, no Arquivo Nacional (RJ) sobre a Onda Migratória no Brasil, contando com a 56 

presença da Conselheira Ismênia de Lima Martins, capitaneado pela Universidade Federal 57 

Fluminense (UFF) e patrocinado pelo Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico Social 58 

(BNDES). Em seguida foi cedida a palavra à Conselheira Discente Walkíria Nictheroy 59 

Oliveira que informou que a Comissão Gestora do Diretório Central dos Estudantes (DCE) 60 

confere apoio à Greve Geral, marcada para o dia 28 de abril de 2017. Informou ainda que as 61 

inscrições para Eleição de Chapas para os Centros Acadêmicos estão abertas. 3º Orador 62 

Inscrito: Conselheira Alexandra Anastácio Monteiro Silva manifestou apoio do Curso de 63 

Nutrição, em reunião de Colegiado ocorrida no dia de ontem. Participou sua satisfação na 64 

obtenção da ampliação do espaço concedido à Faculdade de Nutrição, possibilitando 65 

ampliação das Atividades de Ensino, Pesquisa e Extensão do curso. 4º Orador Inscrito: 66 

Conselheiro Pedro Rosa Cabral abordou questões políticas nacionais, participando que o 67 

Governo tenta acelerar as votações, referentes às Reformas Trabalhistas, Terceirização e 68 

Previdenciárias, cobrando manifestação a favor da paralização do dia 28 de abril de 2017. 69 

Informou ainda, que o Sindicato dos Trabalhadores da UFF (SINTUFF), agendou um 70 

encontro em frente ao Hospital Universitário Antônio Pedro (HUAP), na manhã deste dia e 71 

deslocamento a tarde para um movimento mais amplo no Rio de Janeiro. 5º Orador Inscrito: 72 

Conselheiro Fernando Freire Bloise divulgou a ocorrência no mês passado de um 73 

Seminário, no Rio de Janeiro, sobre Turismo Militar, com a participação da Universidade de 74 

Aveiro/Portugal, com a qual a UFF mantém intercâmbio e que pelo quarto ano recebe 75 

discentes brasileiros de Pós-Graduação. Este Conselheiro abordou, novamente, a questão 76 

mencionada em Sessões anteriores deste Conselho Universitário (CUV) sobre o espaço 77 

ocupado pela Faculdade de Administração e Ciências Contábeis, e informou estar aguardando 78 

um melhor equacionamento do problema. Informou ainda, que os discentes dos Cursos de 79 

Administração e Ciências Contábeis, estão questionando sobre o andamento da 80 

regulamentação das festas no espaço acadêmico. Em seguida, o Conselheiro Fernando Freire 81 

Bloise cedeu a palavra ao Conselheiro José Raphael Bokehi, Diretor do Instituto de 82 

Computação que destacou, que em decorrência da possível votação da Reforma da 83 

Previdência, pontuou a grande busca por aposentadorias. Em decorrência destes fatos, 84 

destacou a necessidade de realização de concursos, na UFF, para repor o quadro de Docentes 85 

e Servidores Técnico-Administrativos. Complementando sua fala, este Conselheiro apontou a 86 

necessidade de ajustes nos Calendários Acadêmicos e Administrativos da UFF. Pontuou não 87 

constar nos mesmos, a Quinta-feira Santa como feriado. No entanto, vários setores da UFF 88 

(Restaurante Universitário, Transporte Universitário, Reitoria e etc), inviabilizando o 89 
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funcionamento das Unidades e sugeriu a oficialização deste feriado. Acrescentou ainda, que 90 

se houver recesso nesta próxima sexta-feira, que este seja oficializado, através da tomada de 91 

decisão em conjunto. 6º Orador Inscrito: Conselheira Lígia Regina Antunes Martins 92 

destacou a situação do HUAP e seu convênio com a Empresa Brasileira de Serviços 93 

Hospitalares (EBSERH), já abordada várias vezes em Sessões anteriores deste Conselho. 94 

Pontuou ainda, que o Magnífico Reitor aventou a possibilidade de recissão do contrato com 95 

esta Empresa, caso esta não suprisse  as necessidades do HUAP, após um ano de prestação de 96 

serviços e destacou ainda a falta de medicamentos na Farmácia do HUAP. Ato contínuo, a 97 

Conselheira solicitou agendamento de reunião com o Magnífico Reitor para solicitar rescisão 98 

deste Contrato e suspensão da Ação de Despejo do espaço da subsede, ocupada pelo 99 

SINTUFF no HUAP. 7º Orador Inscrito: Conselheiro Luiz Carlos de Andrade Vieira 100 

divulgou a realização do 8º Congresso do SINTUFF em Niterói. Externou sua preocupação 101 

com a falta de pagamento e a situação vivida pelos trabalhadores terceirizados, assim como a 102 

questão de segurança do trabalho vivida pelos servidores da Universidade, relatando um 103 

acidente com vazamento de gás, ocorrido na Faculdade de Veterinária. Relembrou as questões 104 

referentes a assédio moral, já referidas por ele em outras Sessões do CUV, que atingem 105 

Docentes e Discentes nesta Universidade e questionou neste momento, se já houve a criação 106 

da Comissão de Assédio Moral na UFF. Ato contínuo, a Conselheira Leila Gatti solicitou um 107 

aparte e considerou desnecessário trazer a uma Sessão do CUV, a questão do vazamento de 108 

gás na Faculdade de Veterinária, pontuando que esta Faculdade é das que mais atua em 109 

Biossegurança na UFF e acrescentou que Biosegurança é uma questão de hábito e o 110 

Conselheiro Saulo Cabral Bourguingnon informou que a Universidade investe, desde 2014, 111 

na Biossegurança através de Programas da Pró-Reitoria de Extensão (PROEX), Cursos e 112 

Visitas Técnicas em Unidades que trabalham com resíduos perigosos. Participou ainda, a 113 

formalização de um Convênio com a Fundação Oswaldo Cruz (FIOCRUZ), referência em 114 

Biossegurança para os próximos cinco anos. 8º Orador Inscrito: Conselheira Discente 115 

Marianne Josie da Costa Medeiros apresentou questões importantes sobre Assistência 116 

Estudantil, informando dados do Fórum de Planejamento e Administração, compreendendo o 117 

período entre os anos 2010 e 2014 que registravam uma taxa anual de evasão de estudantes na 118 

UFF de 20% e apontou como possíveis causas a insuficiência de bolsas assistenciais e seus 119 

baixos valores, carência de restaurantes universitários, de moradias estudantis e transportes 120 

universitários que atendam as demandas estudantis, que favoreceriam a permanência dos 121 

discentes na Universidade reduzindo, assim, esta taxa de evasão. A Conselheira Discente 122 

pontuou a dificuldade de diálogo com a Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (PROAES), para 123 

debater a Assistência Estudantil, por ser esta muito fechada. Prosseguiu sua fala informando 124 

que atualmente a UFF recebe do Programa Nacional de Assistência Estudantil (PNAES) cerca 125 

de 25 milhões de reais e a Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ) recebe 45 milhões, 126 

mas atinge um total de 90 milhões, por conta de outros investimentos direcionados a 127 

Assistência Estudantil. Apontou ainda, que várias solicitações dos estudantes não são 128 

atendidas, sob a alegação de falta de recursos para realizá-las. A partir destas constatações, os 129 

estudantes verificaram que a distribuição da verba destinada à Assistência Estudantil não 130 

fechava. Participou aos demais Conselheiros, que os discentes, realizaram um estudo muito 131 

sério do Orçamento, partindo da Lei de Orçamento Anual (LOA) até a Universidade, e foram 132 

encontradas várias inconsistências. Deste modo, reinvindicam uma Prestação de Contas 133 

rigorosa da PROAES. A Conselheira Discente Marianne Josie da Costa Medeiros destacou 134 
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ainda, que em consulta ao Portal da Transparência não obtiveram todas as informações 135 

pretendidas. Identificaram, nas buscas ao Portal, que a verba do PNAES é referente a Ação 136 

4002 e é desta forma que os recursos chegam à Universidade. Após estudar como esta Ação é 137 

empenhada, liquidada e paga na Universidade, perceberam que há possíveis desvios dessas 138 

verbas, sendo este o motivo de estarem exigindo uma Prestação de Contas, já que as verbas 139 

podem estar sendo implementadas de forma irregular, uma vez que verificaram pagamentos 140 

efetuados com a verba da Ação 4002 para empresas terceirizadas, carro para Rio das Ostras, 141 

container, pagamento de parcelas de Bolsa de Monitoria e Bolsa de Programa Institucional de 142 

Bolsas de Iniciação Científica (PIBIC), que não são Bolsas de Assistência Estudantil. A 143 

Conselheira Discente mencionou a elaboração de uma Proposta de Resolução CUV que 144 

solicita além de uma Prestação de Contas, uma participação orgânica na PROAES, 145 

envolvendo os estudantes na formulação e deliberação de ações pertinentes a Assistência 146 

Estudantil, tendo em vista que as ações desta Pró-Reitoria incidem completamente na 147 

permanência dos discentes na Universidade, reduzindo a evasão estudantil. Ato contínuo, a 148 

palavra da Conselheira foi passada ao discente do Curso de Direito, Waldevínio Turl, que 149 

procedeu a leitura da Proposta de Resolução CUV, elaborada pelos discentes. Em seguida, o 150 

discente do Curso de História, Victor Oliveira, descreveu sua história de vida, como 151 

estudante cotista, negro, de baixa renda e único de sua família e de sua comunidade a 152 

ingressar em uma Universidade, que destacou a importância de uma Assistência Estudantil 153 

eficiente, que garanta sua permanência na Universidade, possibilitando uma mudança radical 154 

na sua história de vida. Dando sequência à fala dos estudantes, a discente Juliana Alves, do 155 

Curso de Arquitetura e Urbanismo pontuou que,  apesar da UFF se posicionar contra o 156 

Golpe e medidas propostas pelo Ministro da Educação, Mendonça Filho, como a redução de 157 

vagas reservadas a cotistas e cobrança de mensalidade em Universidades Federais e, o 158 

Magnífico Reitor afirmar que não é papel da Universidade cumprir agenda deste Governo, 159 

não se constata um maior empenho da UFF em manter a permanência de discentes na 160 

Universidade. Destacou que a UFRJ destina auxílio de bolsa permanência para alunos 161 

carentes, questionando ainda, demora na divulgação do resultado da bolsa acolhimento 162 

estudantil na UFF. Ato contínuo, as Representantes do Diretório Acadêmico da Faculdade de 163 

Arquitetura e Urbanismo, Letícia Lyra e Juliana Amaral, descreveram a situação vivida 164 

pelo ex-discente Lucas Faulhaber, processado pela docente Ana Lucia Torres Seroa da 165 

Motta, por ter externado queixas contra o desempenho da referida docente, que pretendia 166 

anular o Concurso para Professor Titular no qual havia sido reprovada, em Sessão do CUV, 167 

do qual ele era Conselheiro Discente. Acrescentou que em Primeira Instância, a sentença 168 

reconhecia o direito de Lucas Faulhaber à livre expressão. Pela recorrência à Segunda 169 

Instância, a sentença foi favorável à professora, sendo ele condenado ao pagamento de 170 

indenização referente a danos morais. Finalizou, solicitando apoio ao ex-discente, frente às 171 

questões apresentadas. 9º Orador Inscrito: Conselheiro Roberto de Souza Sales parabenizou 172 

o novo Diretor da Unidade de Santo Antônio de Pádua, professor Tibério Borges Vale, a 173 

Vice-Diretora, professora Georgia Regina Rodrigues Gomes e a nova Decana, professora 174 

Margarida dos Santos Pacheco. Registrou em sua fala considerar as Reformas Trabalhistas,  175 

Previdenciárias e outras, como nefastas às conquistas brasileiras, impulsionando pessoas, 176 

ainda com grande potencial de trabalho, a solicitarem aposentaria, impactando, desta forma, 177 

também, as atividades acadêmicas em nossa Instituição. Em seguida, o Conselheiro 178 

compartilhou à Plenária, sua inquietação quanto ao fato do Plano de Desenvolvimento 179 



 

 

 
 
 

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
 

Institucional (PDI) hoje se apresentar em condições um tanto secundárias na vida 180 

institucional, sendo exigência legal e constituir um dos principais ambientes de 181 

democratização e transparência da UFF. Informou que o PDI atual da UFF é um fator 182 

decisivo na obtenção de um Conceito 5 Institucional, a vigorar até 2023, quando haverá nova 183 

avaliação. Ressaltou que uma boa avaliação possibilita a obtenção de maiores recursos na 184 

Matriz Orçamentária. O Conselheiro destacou ainda, ser o PDI importante em todos os 185 

momentos vividos pela Universidade. Ora, permite otimizar recursos escassos, de tal modo 186 

que nenhuma área se sinta injustiçada. Ora, é por meio dele que evitamos desperdícios e 187 

podemos articular projetos em benefício coletivo, inclusive nos credenciamentos para pleitear 188 

novos recursos. Outra questão, sobre a qual o Conselheiro solicitou uma reflexão de todos, 189 

refere-se à conveniência ou não, de um colega, atualmente Titular de uma Pró-Reitoria, 190 

ocupar, ao mesmo tempo, a Presidência da Câmara de Legislação e Normas (CLN). Pontuou a 191 

enorme responsabilidade desta Câmara no tratamento de assuntos relevantes e tomadas de 192 

decisões. Neste momento, o Conselheiro cedeu a palavra ao Conselheiro Lenin dos Santos 193 

Pires que destacou ser este um momento de desenvolvimento do CUV, existindo um clima de 194 

debate, perseguido por 2 anos. Ressaltou a existência de responsabilidade no tratamento das 195 

questões aqui apresentadas, independente das divergências, importantes na autonomia da 196 

Universidade. Informou ainda, que o Instituto de Estudos Comparados em Administração 197 

Institucional de Conflitos (InEAC), do qual é Diretor Interino, no momento, também adere à 198 

greve do dia 28/04/2017, enfatizando ser este posicionamento uma perspectiva crítica, própria 199 

das Ciências Sociais. Em seguida, este Conselheiro retornou à fala do Conselheiro Raimundo 200 

Nonato Damasceno sobre a realização, no dia de hoje, de um evento no Arquivo Nacional 201 

(RJ), resgatando o histórico da memória dos trabalhadores, oriundos do processo migratório, 202 

pontuando questões políticas e étnico-raciais, presentes em nosso país. Ato contínuo, o 203 

Senhor Presidente, Magnífico Reitor, Sidney Luiz de Matos Mello informou que, na 204 

próxima Sessão, será mais rigoroso com o tempo destinado aos oradores. Declarou os cortes 205 

sofridos pela Universidade nos últimos tempos impactaram na vida acadêmica, de modo que a 206 

UFF adere ao movimento de greve do dia 28/04/2017, mantendo apenas, na Reitoria, as 207 

atividades essenciais. Em relação à realização de concurso público, para repor as vagas 208 

decorrentes de aposentadoria, o Senhor Presidente pontuou ser esta uma medida 209 

administrativa, não havendo limitação de rodadas de Concursos Públicos. Observou ainda 210 

que, conforme o exposto anteriormente, a ambiência cultural impõe feriados que, deverão ser 211 

incorporados aos Calendários Acadêmicos e Administrativos, após aprovação do Conselho de 212 

Ensino, Pesquisa e Extensão (CEPEx). Em relação à atuação da EBSERH, reconheceu que, 213 

neste período a ampliação da oferta do número de leitos, esperada neste período, foi 214 

insatisfatória e que está se empenhando para resolver todas as questões que envolvem a 215 

parceria desta Empresa com o HUAP. Informou que a Administração pretende implementar o 216 

Programa Assédio de Gêneros, assim como, Saúde da Mulher e que sua agenda de encontros 217 

com o Sindicato dos Trabalhadores da UFF (SINTUFF) tem sido cumprida. Quanto aos 218 

problemas referentes à Assistência Estudantil, exposta pelo discente Victor Oliveira, informou 219 

a necessidade de verificação de contas e, caso haja desvios nos recursos do PNAES, alocados 220 

em obras, estes devem ser apurados com rigor, demonstrando transparência neste processo. O 221 

Senhor Presidente informou ainda que, em relação ao PDI, os anos de 2015 e 2016 foram 222 

anos difíceis para esta Administração e para todo o Sistema. Em resposta ao questionamento 223 

quanto ao espaço ocupado pelo SINTUFF no HUAP, informou que não haverá desocupação 224 
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do mesmo. Finalizando, O Senhor Presidente passou a Ordem do Dia. O Conselheiro Heitor 225 

Luiz Soares de Moura solicitou a aprovação da pauta em bloco, exceto os destaques, 226 

informando ainda, não haver quórum para votação das Emerências. Foi destacado o item 12 227 

da pauta, processo nº 23069.078027/2017-75 – Interessado: SRC/HU – Assunto: Doações de 228 

MMaterial de Consumo ao HUAP pela Secretaria Municipal de Saúde no mês de 229 
Janeiro/2017 – Conta Contábil 45.901.01.00. Aprovado. Em resposta a este destaque, o 230 

Senhor Presidente esclareceu que, até 2ª ordem, todas as doações passam pelo CUV para 231 

serem aprovadas. O que está previsto no Estatuto da UFF. A Eleição para a composição dos 232 

Conselhos Administrativo e Fiscal da Fundação Euclides da Cunha (FEC) prevista para ser 233 

realizada na presente Sessão, não ocorreu, pela mesma ultrapassar o prazo regimental para sua 234 

realização. A Pauta com os Atos discriminados e a Minuta de Resolução proposta pelos 235 

Discentes encontram-se anexadas à presente Ata. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 236 

Presidente, Magnífico Reitor, Professor Sidney Luiz de Matos Mello, encerrou a Sessão e, eu, 237 

Leonora Grippi Soares da Silva Mendes, Secretária Geral dos Conselhos Superiores, lavrei a 238 

presente ata, que vai assinada por mim e pelo Presidente. Niterói, 26 de abril de 2017. 239 
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